

El Figaro

Diario de intereses nacionales

REDACTORES, JOSE MARIA ZELEDON LEONIDAS BRICEÑO

ANO IV

San José, domingo 4 de agosto de 1901

Número 542

Una casa

se alquila; es cómoda, decente y está bien situada.

Informarán en la Redacción de este Diario ó en la casa número 247.—Calle 17, Norte.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios Baldomero Lloset y Riera, á quien le he conferido mi poder generalísimo.

ABRAHAM MARQUEZ.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte. 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

GANGA

Se vende un vidrio grande y un ariete.

J. Castro Méndez y Hno.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

San José, 26 de julio de 1901.

AVISO

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca "Luis Fernández," que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6ª Avenida N° 55 frente al Club Internacional.

LAURO M. LEAL

PASANTE DE ABOGADO

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales. Despacha en el bufete del Dr. A. Zambrana.

Ingenieros y agrimensores
Se vende un Tránsito de segunda mano muy barato.

J. F. E. Apartado 424.

Dr. T. M. Galnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA:

DE 11 A. M. Á 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

LA FAMA

HERRERO HERMANOS

AVENIDA CENTRAL

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto

Acaban de recibir grandes novedades

Para juzgar, visitad la casa

AGUA POTABLE

Como actualmente no se puede tomar la de cañería hay que proveerse de un filtro.

Los Maignen son los mejores. No se rompen, no se obstruyen y filtran la mar.

Se garantizan.

THOMPSON Y MATHIES.

CONTRA LA CRISIS

¿Quiere usted asegurar su capital en fines que no estén sujetos á bajas de precio, y que en toda época le den renta fija? Pues comprese una casa grande y una pequeña, que por motivo de la crisis se venden á precio de ídem. En la oficina de este diario informarán.

Academia de ingles

Usted puede aprender á hablar el inglés en tres meses.

El último y más perfecto método. Para precio etc. dirigirse á

H. J. EDWARDS,

Graduado en la Universidad de Victoria, Inglaterra.

Señas: la casa inmediata á los baños de don Joaquín Matamoros

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzado finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.



COGNAC PONSOLE
CON QUINA REAL
PURO-APERTIVO-SALUDABLE
Previene y cura las fiebres y el paludismo
TONICO FEBRIFUGO SUAVE
DE VENTA
EN LA FARMACIA DE PARIS del Dr. Rodriguez

New Cash Store

El gran surtido de mercancías frescas de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato, y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país, AGENCIAS Y COMISIONES.

ESPECIALIDAD: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con el NEW CASH STORE; le sería provechoso y muy en favor de los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta para construcción de casas y contrato de edificios

B. RAMIREZ R.

EL FIGARO

REDACCION y ADMINISTRACION,

Avenida Central núm. 260.

AQUI ESTAMOS

La suerte es caprichosa y ella quiere que las cosas jamás sean inmutables, que sólo los pensamientos, que sólo las ansias vivan por siempre encastilladas en los cerebros y en las almas, agitándolos perpetuamente y engendrando en ellos la ambición constante, el recuerdo eterno y la eterna esperanza. Lo demás, lo que llamar podríamos detalles materiales, no conserva su estado largo tiempo y cambia á medida que van pasando y sucediéndose las circunstancias. La idea que hoy brota y se expresa en la intimidad de la familia, luego se predica en el bullicio de una calle, hoy se escribe en las columnas de la prensa, mañana se lanza á las multitudes desde lo alto de una tribuna, como el pan bendito de la intelectualidad que se reparte entre las turbas menesterosas que demandan el alimento del espíritu. El púlpito en que vibra la palabra sagrada, será quizás más tarde conmovido por el timbre de la frase profana; la cárcel en donde gime, vencido, el patriotismo, luego ahogará el sonido de los hierros que sujetan la opresión vencida; la cruz en donde expira el Cristo, servirá en breve, hecha pedazos, de vulgar mercancía; el horizonte en donde lucen por la mañana las diáfanas sonrisas de la aurora, será á la tarde oscurecido por los velos grises que empieza á descolgar la noche.

Así nosotros, ayer elevábamos nuestras voces aún vibrantes desde las columnas de *El Heraldo*, y hoy, trocada la tribuna, pero firmes, constantes los ideales, continuamos en *EL FIGARO* nuestra labor que es de paz, de justicia y de concordia. El bienestar de la patria, de esta querida Costa Rica con cuya suerte próspera ó adversa gozamos ó sufrimos, es nuestro ferviente anhelo: por él trabajaremos sin descanso en la medida de nuestras humildes facultades, por él sacrificamos la tranquilidad de que bien podríamos disfrutar, para entrar en esta esforzada lucha del periódico en la que tantas sinrazones se reciben y tantos amargos desengaños se cosechan.

Aquí estamos, pues, con todo el hermoso caudal de nuestras buenas intenciones, resueltos á batir el desaliento hasta en sus últimas trincheras, porque ya lo hemos dicho: hemos tomado al acaso un girón de esperanza, y hecho con él una bandera que clavamos en la modesta cumbre de nuestro pensamiento.

Para don Alfredo Greñas, ese infatigable trabajador y amigo á quien apreciamos, tenemos frases de reconocimiento y simpatía al abandonar su empresa de *El Heraldo*. Cuando volvió de Colombia y quiso levantar sus diarios, creímos de nuestro deber ofrecerle nuestros servicios, ya que á su impulso debemos el figurar en las filas de la prensa. Vencidas las primeras dificultades, nos retiramos confiados en que con nuestra labor en *El Heraldo* hemos recompensado en parte las atenciones y los estímulos que del señor Greñas recibimos.

Efemérides Centroamericanas

4 DE AGOSTO

EN COSTA RICA

1889.—Es teatro la capital de escenas de violencia nunca vistas en ella.

Ejercía la presidencia de la República, en

calidad de Designado, el señor Licdo. don Ascensión Esquivel, quien al mismo tiempo era candidato de su gobierno á la presidencia para el siguiente período, y servía el puesto de Secretario de Guerra el señor don Santiago de la Guardia, natural de Colombia.

Era ese día, como el de hoy, primer domingo del mes y con tal motivo las calles de la ciudad estaban llenas de campesinos pacíficos que habían venido sin armas, á cumplir con la obligación de presentarse en las plazas al acto de pasar lista de los soldados, según la antigua usanza. Alguien vivió al candidato á la presidencia por parte de la oposición, señor Licenciado don José J. Rodríguez; el grito fue secundado por mil voces; la gente se apiñó y luego marchó en orden por las calles viviendo al Partido Constitucional y á su candidato. Este hecho fue calificado de sedicioso por los que mandaban, quienes lanzaron la fuerza armada contra los manifestantes, curiosos y transeuntes, resultando muchos heridos. Los campesinos lesionados volvieron á sus casas sin curarse las heridas para mostrarlas á sus parientes y vecinos. Eso produjo efecto.

Desde entonces el vocabulario oficial se enriqueció con una nueva acepción de la palabra "sedición." Cuando el Gobierno tiene candidato ó sucesor declarado, es sedición vivir á otro candidato y más aun si el oficial ejerce la presidencia. Y tan se siguió entendiendo así, que á partir de ese día decir: ¡viva Rodríguez!, era como llamar al toro en la plaza; bastaba que un niño ó un chusco gritara de esa manera en un parque ó paseo ó durante una *retreta*, para que la policía armada de cuchillo se lanzara sobre la concurrencia, así fuera de señoras, y era de ver cómo rodaban los abrigos, paraguas y bastones y de oír los ayes de los estropeados.

Otra curiosidad que data de aquella fecha es el uso de cuchillos enormes, en casos semejantes, por los policiales, á quienes se consideró poco armados con palos y revólveres.

EN GUATEMALA.

1.823.—La Asamblea Nacional Constituyente acuerda que en las comunicaciones oficiales se sustituyan las palabras "Dios, Unión, Libertad" á las de "Dios guarde á Ud. muchos años" que se usaban antes de esa fecha, conforme á las leyes españolas.

NOTA

Por escritura otorgada á las cuatro de la tarde del dos del presente mes, ante el Notario Público don Francisco Montero Barrantes, el fundador de este diario, don Manuel Argüello de Vars vendió la propiedad de *EL FIGARO* á los que hoy aparecen como redactores, quedando á cargo del señor Argüello el activo y el pasivo de la empresa hasta la fecha de la escritura.

La administración quedará á cargo de don José María Zeledón, quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Revista de ambos mundos

El Canal de Panamá

En anteriores revistas hemos dicho que los dos canales interoceánicos: el de Nicaragua y el Panamá, se construirán un día que no está muy lejano. Esa es nuestra opinión, la que apoyamos con razones que no son de despreciar.

Aunque el asunto, tal como lo tratamos entonces, parezca una inmodestia de nuestra parte, no lo es tanto, si se considera que por

uno de de esos caprichos del destino, hemos sido actores en algunos casos, y espectadores en muchos, de los trabajos que hasta aquí se han iniciado y cumplido en materia de canales interoceánicos.

Para comprobar nuestro dicho, incitamos al lector que aún no conoce nuestras «Páginas de Historia» á pasar su vista por el artículo III intitulado "Canal de Nicaragua," en el cual relatamos los dos viajes que hizo el Presidente Mora á Nicaragua á concertarse con el Gobierno nicaragüense sobre la construcción del Canal, que Napoleón III intentaba llevar á cabo, de acuerdo con Inglaterra.

Dijimos cómo los americanos hicieron inútiles nuestros esfuerzos en ese sentido.

En un artículo publicado hace unos tres ó cuatro años en un diario costarricense, dimos cuenta de nuestro viaje á Egipto con el objeto de presenciar la inauguración del Canal de Suez, como, efectivamente, la presenciamos, siguiendo al brillante grupo de literatos y á la emperatriz Eugenia, á quien el Bajá y Mr. de Lesseps habían invitado.

Tenemos, pues, llena nuestra hoja de servicios en esa materia, y el consiguiente derecho de hablar de lo que sobre canales interoceánicos se ha hecho y escrito.

La juventud actual de Europa y América, tuvo razón de alarmarse y creer perdida para siempre esta segunda y gigantesca empresa del gran francés y el negocio "Panamá" llegó á ser la burla del mundo, de tal manera amarga que olvidó la misma Francia los méritos de Mr. de Lesseps, y cometió la injusticia de condenarlo.

Nosotros que presenciamos, no los mil, sino el sinnúmero de obstáculos que ese héroe inmortal tuvo que vencer para construir ese Canal, mil veces más difícil que el de Nicaragua y Panamá, pues hasta la agua potable hubo que traerla de muchas millas de distancia para los trabajadores; nosotros, repito, no desconfiamos de el buen éxito que un día no lejano tendrán los iniciadores de esas dos obras que cambiarán el mapa terrestre. Nosotros tenemos fe inquebrantable en que, á la larga, la justicia y el mérito triunfarán y que el nombre de Mr. de Lesseps será ensalzado y venerado como el del autor de la obra más útil que se llevó á cabo en el siglo XIX.

Ya las primeras luces de ese refulgente crepúsculo comienzan á percibirse, pues vemos que el 17 de noviembre de 1869, aniversario de la apertura del Canal de Suez, y primer tentenario de la compañía que lo administra, se inauguró en Port-Said la estatua del gran francés Fernando de Lesseps. Esa ceremonia, á la que fueron invitados gran número de notabilidades europeas, consagró solemnemente el buen éxito "de la gigantesca" obra de paz, tan bien ejecutada por los franceses, en interés del universo, como telegrafaba el Gobierno de la India Inglesa, el día de la inauguración del Canal en 1869.

Lo que hasta aquí ha faltado á esta obra inmortal es un historiador que describiera su nacimiento, progreso y fin.

Ese historiador ha aparecido ya, en la persona del diputado francés, Mr. Charles Roux, quien no es un vulgar relator, sino el hombre más competente en la materia, pues fué uno de los de la gran legación internacional que, en 1865 visitó los primeros trabajos del Canal.

Mr. Charles Roux no se ha limitado á relatar todas las peripecias que marcaron la ejecución del Canal; toda la energía, todas las cualidades del hombre de acción y del insigne diplomático, que tuvo que mostrar Mr. de Lesseps para realizar su proyecto; él ha hecho más, cuenta el nacimiento y la evolución de esta *reforma* geográfica, en la cual se han ocupado todos los siglos.

Nos dice cómo, desde Luis XII hasta Bonaparte, y después la expedición de éste á Egipto, hasta 1853, la cuestión de Egipto y del Golfo Arábico, inclusive la del Canal de Suez,

son cosas francesas; que después las tarifas de las aduanas, obtenidas del Sultán *Soliman*, por Francisco I, hasta el proyecto del Canal soñado por *Colbert*, y las intenciones de un desembarco en Egipto, acariciado por Luis XVI, la apertura de la ruta del extremo Oriente por el Istmo de Suez, que Bonaparte estuvo al realizar, está á la orden del día en Francia, y por esa historia Mr. Charles Roux engrandece aun el mérito del hombre que fué el creador del Canal. El nos dice que desde el día en que pasó el primer buque, el "Asia," de la Compañía Fraissinet de Marsella por el Canal, el movimiento marítimo se ha elevado á un total de más de ciento cincuenta y seis millones de toneladas netas, cifra á la que se había llegado á fines de 1899, después de treinta años de explotación. En el mismo tiempo, más de cuatro millones de pasajeros han utilizado la nueva vía. Ese tránsito ha suministrado á la Compañía de Suez un producto de mil quinientos millones de francos. Cuando tal producto daba el Canal, sólo era su total costo, de seiscientos millones de francos. Esto sin contar la economía de tiempo y de dinero que se ha realizado. Sólo la India que representa la mitad del producto ha economizado un 31 por ciento en la distancia de Londres á Singapur.

Por no extendernos demasiado en esta revista, dejamos para otro día la continuación de esta interesante tesis, aunque quizás sea esta mi última conversación con mis queridos lectores, por estar EL FIGARO en negociaciones de traspaso á otros hombres tan ameritados, como en el partido tenemos el derecho de considerarnos; mi hijo y yo; si tal fuera, les daré mi adiós en el próximo número.

MANUEL ARGÜELLO M.

CRÓNICA

Sería lamentable que la noticia que por allí corre fuese en realidad cierta. Dícese, nada menos, que don Zenón Castro se halla preso en las cárceles de Panamá de orden del Gobierno godo de la vecina hermana. Por nuestra parte no creemos que sea ello cierto porque ne vemos el motivo que tuviere aquel Gobierno para ese proceder más cuando don Zenón no tiene liga alguna con los asuntos que actualmente se ventilan en los campos de batalla de la patria de Murillo Toro. Ponemos, pues, la nueva en cuarentena.

Grave accidente.—El apreciable doctor Durán sufrió una lesión en la mano izquierda practicando una operación de cuidado: como el instrumento con que trabajaba tenía gérmenes de la enfermedad del paciente, se le inocularon éstos de modo que el doctor ha tenido que sufrir á su vez dos operaciones para evitarse un fatal desarrollo de dicha enfermedad. Sentimos este percance y deseamos que cuanto antes recobre la salud el distinguido médico.

Nuestro buen amigo don Víctor Fernández ha estado en estos últimos días sumamente enfermo. Por dicha ya está un tanto mejor y se halla de pie. Lo celebramos de veras.

Don Gustavo Herrera fue atropellado tan duramente en estos días por un coche, q' sufrió aquel caballero graves heridas en la cabeza. Más cuidado señores cocheros, para con los transeuntes, de lo contrario, la policía se encargará de hacer que lo tengan.

Y, á propósito, recordamos á los señores cocheros la obligación en que están de ponerle cascabeles á sus caballos. Verdad es que

esto de los cascabeles hace un ruido endemoniado, pero en cambio con ello se evitan perjuicios graves como del que acabamos de dar cuenta.

Se halla en esta capital el doctor don Isaac Guerra, médico nicaragüense que se incorporará en breve en la Facultad de Medicina de esta República. Los exámenes de dicha incorporación tendrán lugar los días 5, 6 y 7 del presente mes. El doctor Guerra goza en la República del Salvador, de fama de médico competente y acertado.

Hoy, 4 de agosto, según estaba pactado, debía subir á la Presidencia del Ecuador el General Leonidas Plaza, mas como Alfaro se ha arrepentido de la imposición, las uvas se han presentado verdes, muy verdes para Placita.

Sólo un milagro puede hacer que Plaza vea realizados sus sueños dorados.

Lazareto. Hace como dos años se constituyeron por cuenta del Gobierno dos edificios en la isla de Cedros en el golfo de Nicoya, para alojar á los lazarinos que dicho sea de paso y debido á la falta de seguridad que presta el actual hospicio donde viven asilados, suelen hacer excursiones nocturnas en el centro de esta capital. No sabemos qué motivos han estorbado que se utilicen dichos edificios, pero si nos consta que estos edificios se encuentran en completo abandono, no obstante que ellos representan una suma considerable que quizá en estos críticos momentos aliviaría más de una de las numerosas angustias que afligen al Tesoro Nacional.

¿Continuaremos en la viciosa práctica de levantar edificios para que no les sirvan ni á Dios ni al Diablo?

La noticia que vamos á dar, puede que sea grave por la trascendencia del asunto y por los detalles con que se refiere. El Secretario del bravo General Uribe Uribe, don Abel Murillo, que últimamente estuvo en Limón, se embarcó ha poco en el vapor "Alegani" con rumbo á Venezuela; al hacer escala ese vapor en Cartagena, las autoridades del puerto pidieron la entrea de Murillo al capitán del barco, mas como éste se negara, el Cónsul alemán en Cartagena, dió permiso de sacarlo. Cuando los encargados de aprehender al Secretario de Uribe penetraron en el vapor, se hallaron con Murillo arropado en los pliegues de la bandera alemana; á pesar de esto fue conducido y arrastrado á las prisiones por los agentes del godismo colombiano.

Entre nosotros se halla don José Cabezas, rico empresario de la provincia de Guanacaste. Lo saludamos.

Ultimamente ha llegado al país una cantidad de colones. ¿Serán estos colones monedas nuevas que por primera vez nos visitan, ó vendrán obedeciendo á un regreso forzoso y doloroso?

Fiesta social.—La que tuvo lugar en la noche del viernes con motivo del matrimonio de la muy distinguida señorita María Sandoval con el caballero don Miguel Alvarado, fue de lo más brillante por lo escogido de la concurrencia y por la elegancia que el acto revistió. Formando aristocrático séquito á la desposada, allí estaban Marta y Rosa Granados, Clemencia y Lidia Tinoco, Mercedes Bonilla, María Teresa y Marta González, Lolita Durán, Chayo y Delfina Guardia y otras tantas abanderadas de la belleza y de la cultura de esta sociedad josefina.

Felicidad inacabable deseamos á los hoy felices esposos.

Con placer recibimos ayer en nuestras

oficinas de Redacción la agradable visita del sabio maestro don Valeriano F. Ferraz. Nos alegró mucho ver al notable señor Ferraz gozando de cabal salud y lleno de bríos.

Van á repetir, según se habla, la velada de beneficencia en el Teatro Nacional. La idea nos parece buena.

Casi podemos asegurar á nuestros lectores que no se privarán de la lectura de la interesante *Revista de Ambos Mundos*. Estamos haciendo gestiones con el ilustre escritor don Manuel Argüello Mora á fin de que siga favoreciéndonos con esa sección importante.

Un profesor de gimnasia sueco traerán, según se dice, para que dé las respectivas lecciones de esa materia en el Liceo de Costa Rica.

Ayer venía el agua de la tubería sucia en sumo grado. A este respecto hablamos con el guarda de los tanques y nos dijo que ello provenía de que el agua de la acequia consiguiente estaba llegando tan sucia que parecía más bien barro: que creía que las fuertes lluvias, allá en la fuente madre, eran la causa de eso, causa irremediable por desgracia.

Señores municipales: Uds. que son tan activos, remedien esto porque si no todo San José tendrá que perecer.

La gran noticia que hoy alegra aun á aquellas personas más indiferentes de esta capital es la de que el capitalista don Venancio García echará por tierra la casuca, esquina opuesta al Palacio Nacional, y en su lugar levantará una estilo florentino. El ornato está, pues, de plácemes.

Las propiedades tónicas y antifebrífugas de la quina son tan conocidas que es inútil insistir, pero lo que todo el mundo no sabe, es que dichas propiedades adquieren mayor actividad cuando van unidas con un cognac legítimo.

Esto es el caso del Cognac Ponsole con Quina Real. Es el mejor preventivo contra el paludismo.

En la noche del 28 de agosto á la entrada del Teatro Nacional se han perdido dos dijes, se dará una buena gratificación á la persona que los presente en esta oficina.

Uno redondo en forma de relojito y otro que es una uña de tigre montada en oro.

Véase el aviso Champagne Montebello es de superior calidad y muy afamado.

No hay en el país calzado que el que clavora Emilio Artavia.

"La Violeta" fabrica la famosa "Dermalina", infalible para quitar las pecas, manchas, etc., y todo lo que puede afear el cutis.

"La Violeta" recibe mercaderías frescas por cada vapor, que expende á los precios más módicos en plaza.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de José Figueredo.

Mírese los avisos y clichés de los grandes almacenes de Printemps.

"Jarabe de Guallacol", compuesto, del Dr. E. Perry, cura las afecciones pulmonares.

"La Violeta", Farmacia y Drogería, frente al lado sur del Mercado. Apartado 113. Teléfono 73.

"El Figaro" recomienda el calzado de Emilio Artavia.

"La Violeta" fabrica y expende siropes, aguas gaseosas y frescos, garantizados exentos de todo componente nocivo.

Emilio Artavia es uno de los mejores y más prestigiados maestros de zapatería y el calzado que hace no tiene rival.

En "La Democracia" de Emilio Artavia, se hace calzado á la medida, á precio de crisis. Los mejores materiales.

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscritores y anunciantes.

Tipografía de Jenaro Valverde.

La Palma

El bien conocido establecimiento que lleva este nombre, el más antiguo en su especie, el más conocido por la gente de buen gusto, se encarga del servicio especial para bailes y bodas á precios muy reducidos, contarga siempre con su buen surtido de tosteles y dulces frescos á toda hora. Preparará en la noche, de hoy en adelante, magnífico chocolate, café té y ponches helados y calientes, sandwiches, helados y cuanto pide el paladar más delicado y exigente. Por encargo se hacen con una hora de anticipación toda clase de pasteles y repostería. Este establecimiento de cualquier país, que cuenta con el mejor taller de la República.

